

尾木ママ

起きていると報告を受けて

ると報告を受けています。親子間でさまざまな問題が

ど、親子の絆が強まったともよく聞れてマートラブルもありましたけ

きました。思春期で反抗する場面し

面だとか、我が子を丸ごと捉えるこか見ていなかったけど、親思いの場

せいか、

クをするなど、家族が家庭で過ごす

時間がとても長くなりました。その

期休校中、親も自宅でリモー

トワー

ちの生活が大きく変わり、学校の長

昨年は新型コロナによって私た

とができたと喜ばれる方も多いです トラブルで言いますと、

事で家にいないお父さんが、 子どもに口を出してトラブルになっ さんが3食分の食事を用意しなくて んもいたぐらいなんですよ。 て、その いけないとか。それにお父さんが トワークで家に 仲裁役は結局お母さんとか。 ・ゼ気味になっているお母さ いるから、 普段は仕 今はリ お母

ちの進路や意欲にまで影響を与えてそれから経済的な問題が子どもた

進学を諦めた子もいます。 なったそうです。 円の教育費ですら削らざるを得なく 料が減って、 で管理職をされているお父さんの給 きているんですね。例えば大手企業 中学3年生の月に数千 高校3年生で大学

急増しましたね。今後係がぎくしゃくして、 インター な問題となっています。 それに子どもがSNSやゲ 生活リズムが崩れたことが大き ネットにはまってしまっ 虐待の事案も また親子関

すごく心配です。

ミュニケーションが取れなくなるこ 強い言葉になってしまい、上手くコ さなことが積み重なって、最終的に とがありました。 に行っていれば気付かなかった小

題をどう乗り切っていくのか、

わが家でもそうですけど、

市長 尾木ママがよく使わ 冷静さを取り戻せる、何かいいアイんですけど、ピンチのときにお互いしたの?」という魔法の言葉がある 「どう

市いじめ防止専門委員会特別顧問の尾木直樹さんに、市長と教育委員の小栗さんがお話を伺いました。

学校

尾木ママ 市長 ます。 ど、愚痴とか不安を子どもと共有 に考えていくことも、重要だと思い すけど、お母さんが子どもに頼ると シップっていう言葉をよく使うんで ていいと思うんですよ。パートナー お母さん方に言っているんですけ るとなかなか余裕が持てなくなって るんですが、 言葉は親に余裕があるときには言え いうか、子どもと対等になって一緒 しまいますよね。僕はそういう時、 子どもだからとガー 「どうしたの?」っていう 親も収入が激減してく

尾木ママ 話すことが大切ですね。 られたり、親子で共有してなんでもじゃなくて、親子だから頼ったり頼 そうですね。 14世紀のペス ドするん

うとか、 に同じ状況にあるわけですから、国とも重要だと思います。世界中同時 染症の恐怖とどう闘ってきたんだろ うんです。 は人類史に残る大きな出来事だと思 たですよね、飛行機も飛んでいない な世界的な大流行にはなりにくかっ い。そういう点でいえばこのコロナ し物や人の移動も今よりずっと少な トの時は大変でしたけれども、こん 親子で情報を集めてみるこ だから人類はこれまで感

尾木直樹さん

新型コロナウイルス感染症の影響により、学校や家庭で起きているコミュニケーション上の問題について、可児

尾木ママ・小栗

あけましておめでと

ておめでとうございます。

尾木ママ、

小栗さん、

あけまし

うございます。

コロナ禍の家庭で起きている問題

教育評論家、法政大学名誉教授、臨床教育 研究所「虹」所長。「尾木ママ」の愛称で親 しまれ、多数の情報・バラエティー・教養番 組のコメンテーターとして活躍している。平 成 24年 (2012年)、可児市いじめ防止専門 委員会の特別顧問に就任。

小栗照代さん

可児市教育委員会委員を務める。FM ららの パーソナリティー、講師などでも活躍。久々 利在住、大学生と高校生の3児の母。

子どもたちの心と身体をどう

るんです。

ますよね。 ンタルでも健康を害することがあり になっています。身体だけでなくメ ネットやゲ ムで生活が不規則

尾木ママ がゲー 9年5月にWH〇 (世界保健機関) と似ていて、科学的には脳からド まっているからなんです。薬物依存 た。休日なんて1日6時間以上もス パミンが大量に放出しっぱなしにな すけど、これはスマホに依存してし マホを見続ける子も珍しくないんで ム依存症って言いますけど、 ム障害は病気だと認定しまし ネット依存、正確にはゲ-201



校でも、 んです。 のね。 分で自分をコントロールできなくな るんですよ。それで子ど 事な部分の機能が低下す かをコントロ もが暴言を吐いたりする う、 これは脳の変化な ネット依存は自 だから家庭や学

小栗 ルは必要だとあらためて思います。 ながらお聞きしてました。やはりル でスマホを与えた結果なんですよ。 これはコロナ禍で親が子どもに甘く 利用もこの休校中に広がりました。 る、ということを教えるべきだと思 なってしまって、ルールを作らない うんです。低年齢の子どものスマホ 今ちょっと耳が痛いなって思い

尾木ママ れから「ちょっとそこに座ってなさらほっぺを叩いたって体罰です。そ 重大なことです。親が子どもに口でになっちゃったんです。でも本当は どもの人権をどう尊重するのかとい るとか、暴言を吐くとか、これらが 3回言っても、言うこと聞かないか 月から改正児童虐待防止法が施行さ 全て法律違反になったんですよ。子 い」って言って正座を長時間やらせ ナに紛れて少しも流れてこない状況 れましたけど、このニュースがコロ それから、2020年の4 親が子どもに口で



いないと感じます。う大切なことが、皆さんに伝わって

コロナ禍での小中学校では

て悩んでいると思います。 授業をカバーしなくちゃいけない長(学校が休校だった分、先生方も) 修学旅行などの行事予定が狂っ

尾木ママ から全部消毒されています。仕事がの換気、子どもの下校後ドアから机と思うんですね。給食の対応や教室 てくるんです。でも先生方も大変だ ただけではなくて、授業のスピード 膨大に増えて、授業の時間が増加し 暗くなる5時半くらいに下校してき 時間授業から了時間に増やしている 分授業を4分にして、さらに1日6 も上がっているんですよ。 んです。うちの近隣でも小学生が薄 その姿を見るだけで僕、涙が出 小学校ですと、多くの地域で45 先生方も本当に大変ですよ しかもマ

並大抵じゃないと思います。ね。そういう中で、先生方の苦労はスクで子どもの表情も読めないとか

の負担が大きくて大変という印象は 使っていて、過敏になっている子ど 長先生にお話を伺うと、やはり先生 あります。 もたちもいるということで、先生方 方も消毒をはじめいろいろと神経を くつか回らせていただきました。 教育委員として市内の学校をい

市長 小栗 話があり、市に依頼したところ、すていただける人をお願いしたいとお 雇いましたが、評判はいいですね。 減らすため学習指導員の配置を推進 いて先生に代わって消毒をする方を タル化と併せて、国は先生の負担を しました。可児市も補助金をいただ コロナ対策で、 以前校長先生から、消毒などし 小中学校のデジ

尾木ママ いが元気の源になりますからね。いの。先生方も支えられてるって思いるところでは少しのケースしかな なにすぐ動かれたのは、僕が聞いて からも本当に感謝されています。 これはすごいですよ。そん

ぐに対応していただきました。

学校

市長 先生方にはできるだけ子どもた 役割だと思います。 ちと向き合ってもらうために、負担 を少しでも減らすことが私の大事な

先生方にとって子どもたち

5ページ上段へ、



尾木ママ すよ。 だから大胆に始めることが大事です そういうものに慣れているんです。 初はうまくできなくて大丈夫なんで ろ」だと僕は思いますね。先生も最木ママ(これはね、「習うより慣れ 今の子どもたちは、 本能的に

ですね。

そうしたらコロナ禍にあっ

オンラインの整備が早く進むといいにもっと集中したいんです。それと

の心のケアは大切だし、

本当は授業

が授業の単なる代替品だけじゃなく

ても即対応できますし、オンライン

尾木ママから可児市の皆さん

市長 そうですね。オンライン授業は

私立の学校では進んでいますね。

可

るんじゃないかという気がします。

つの方向性となる、そんな展望もあ

アフターコロナ時代の今後の一

児市の公立の小中学校でも1人1タ

家庭とのネットワ

ーク、

市長 最後に今年もコロナの終わりが 見えない状況が続くと思います。そ からメッセージをお願いします。 の中で可児市民に対して、尾木ママ

尾木ママ ろんアフターコロナ、 見舞われています。 初めてだし、全世界が同じ災禍に こんな経験は僕も生まれて 感染防止はもち あるいはウィ

クターやモニターの整備を現在進め それから授業で使うためのプロジェ

活用して授業を作っていくかという

ていますので、あとは先生方がどう

てこのピンチを逆に進歩へのバネに 私たち高齢者含め大人の経験を生か とが重要ですね。そういう面では、 ディスタンスをとりながらも、心の 要になります。それにソー 根本的に問い直されていくと思いま のかっていうのも喫緊の課題なんズコロナ時代をどう生き延びてい することが大切です。 な発想と合わせて、未来志向に立っ しながら子どもたちの若いユニーク つながりはしっかりと結んでいるこ び何ができるのか、ということが重 から経済、 すよね。ですから、今後は社会活動 学歴よりも「学習歴」、何を学 文化においても全面的に シャル

います。 いっぱいありますけど、プロントラ可児市には素晴らしいところが ることを可児市の皆さんに期待して ンナーとしてさらにそれを発展させ

市長 こういうオンラインも新鮮です 小栗 私自身、下の子がもう高校生で すね。 けど、 多く、今日は大変勉強になりました。 すけどまだまだ親として学ぶことが 今日は本当にありがとうござ やっぱりまたお会いしたいで

尾木ママ・小栗 ありがとうございま

いました。

※フロントランナー

=先頭を走る人、リ

後編

放送期間

新春座談会の様子をケーブルテレビ可児で視聴できます。 可児市広報番組いきいきマイタウン 「ようこそ!市長室へ」

放送時間 毎日 7:00/12:00/17:00/19:00/22:00から



前編【再】 2月6日(土)~12日(金) 2月13日(土)~19日(金) 後編【再】

1月1日(祝)~8日(金)

1月9日(土)~15日(金)

広報かに 2021.1